

Tableau 2

Agriculture : Pourcentage de la production nationale provenant de Hokkaido — 1987

Produit	Pourcentage de la production japonaise totale
Betterave à sucre	100,0
Haricot vert	93,1
Pomme de terre	76,8
Blé	52,3
Haricot adzuki	51,1
Oignon	44,3
Lait	39,9
Poisson	17,3
Soja	11,2
Boeuf	9,7
Riz	7,6

Même si les ménages agricoles de Hokkaido ne représentent que 3 % du total du pays, près de 80 % de ces ménages tirent le gros de leurs revenus de l'agriculture, contre un peu moins de 30 % à l'échelle nationale.

Selon les normes japonaises, les terres agricoles de Hokkaido sont exceptionnellement productives. Les fermiers de l'île travaillent en moyenne 36 heures pour chaque kilomètre carré de terre, comparativement à 140 heures dans l'ensemble du pays. De plus, d'après les statistiques de 1988, le revenu par kilomètre carré des fermiers de Hokkaido s'élève à près du double de la moyenne nationale.

Malgré cet excellent rendement, les producteurs de Hokkaido sont conscients qu'ils devront apporter de nouvelles améliorations à leurs exploitations pour faire face à la concurrence accrue qui découlera de la libéralisation des importations.

Par conséquent, l'on s'intéresse de plus en plus au savoir-faire canadien en agriculture. Le Canada fournit déjà 60 % des géniteurs de bovins laitiers et 100 % des reproducteurs de herefords de l'île. Hokkaido importe aussi de grandes quantités d'aliments canadiens pour animaux, notamment de la luzerne déshydratée et du foin à forte teneur en cellulose.

Il est encore possible d'envisager une expansion importante de ces exportations; cependant, il existe aussi des débouchés dans les champs de l'innovation et de l'élevage des bovins laitiers, de la phyto-génétique (notamment la production de souches résistantes au froid) et des produits pharmaceutiques.

Forêts et pêches

L'île de Hokkaido comprend plus de 20 % des terres boisées du Japon. En 1990, 70 % (5,6 millions d'hectares) de la surface de l'île était composée de forêts, dont plus de la moitié appartenaient à l'État. Ces terres boisées étaient composées d'environ 64 % de forêts primitives et 30 % de forêts cultivées.

Bien que la proportion des forêts cultivées soit faible selon les normes japonaises, il faut souligner que la majorité des forêts cultivées de l'île sont relativement jeunes et prendront de la valeur à mesure qu'elles parviendront à maturité.

Hokkaido étant l'une des rares régions du Japon où les ressources forestières ne se trouvent pas en terrain fortement incliné, la récolte y est aussi plus économique.

En 1988, les expéditions de produits forestiers de l'île étaient évaluées à 1,27 milliard de yens. Les pâtes et papiers représentaient 55 % de ce total, le bois d'oeuvre et les produits du bois 34 %, et les meubles et les éléments d'assemblage 11 %.